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FLEXIBILITÄT DER STRUKTUR/
FLEXIBIL ITY IN STRUCTURE

OrasteigMNaufahrtwegS AspernstraßeL XL

urban development approach
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alle Wohnungen als 
SMART ausführbar

durch das unterschiedliche Anordnen 
von nichttragenden Trennelementen 
können A bis F Wohnungen entstehen 

4x4 Raster

Die Vorlage: ein Holzbaustein. Die Umsetzung: ein Baustein aus Holz. Mit dem
entwickelten Baukasten lassen sich viermal vier Meter große Raummodule derart 
zusammenfügen, dass mit flexibel strukturierten Wohneinheiten auch städtebau­

liche Anwendungen in höchst unterschiedlicher Dimension entstehen: von Ein- und 
Mehrfamilienhäusern (Naufahrtweg) über in die Natur gebettete Quartiere (Orasteig) 

bis hin zu markanten Wohnkomplexen für junges Wohnen (Aspernstraße). 
Jede Einheit kreist um ein Grundmodul mit Schachtkern, an das weitere Klötze ange-
schlossen werden können. Nichttragende Leichtbauwände ermöglichen Wohnungen 

mit unterschiedlichen Grundrissen und Nutzungen, die durch Sollbruchstellen und 
einfach zerlegbare Bauteile selbst nach Fertigstellung der Gebäude flexibel an die 

jeweilige Lebenssituation angepasst werden können. Die strukturelle Modularität er-
möglicht leichte Wartung und sogar Wiederaufbau an anderer Stelle in  neuer Form. 

Von der Planung über die Fertigung bis hin zur Errichtung und Nutzung folgt der 
Baukasten einem in sich geschlossenen Zyklus: Die Holzmodule werden mit geringem 

Verschnitt im Werk gefertigt, verschraubt und mit schadstoffarmen Sekundärbau-
stoffen wie Recyclingbeton ergänzt. Modulare Deckenplatten, Wandelemente und 
vorgefertigte Sanitärzellen tragen zu einem lärmarmen und kurzen Bauablauf bei. 

Die simple Grundstruktur und die Elementwiederholung ermöglichen ein einfaches 
Zusammensetzen des Gebäudes. Eine dem verbrauchten Materialvolumen ent­

sprechende Zahl an Bäumen wird über eine Aufforstungsorganisation neu gepflanzt. 
Der digitale Zwilling der Gebäude macht ihre Baugeschichte nachvollziehbar 
und fungiert als Assistent des Facility Managements: Das Gebäude kann vor-

ausschauend und wirtschaftlich betrieben, gewartet und wenn gewünscht auch 
umgebaut werden. Der optimierte Wartungsablauf erlaubt eine Verlängerung der 

Nutzungsdauer und die Minimierung von Instandhaltungskosten. Durch biodiverse 
Bepflanzung, Fotovoltaikanlagen auf den Dächern, in die Gestaltung integriertes 

Regenwassermanagement sowie durch die Reduktion versiegelten Unterbaus 
entfaltet der Baukasten etliche Potenziale der ökologischen Nachhaltigkeit und 
Klimaresilienz. Die vom Holz geprägte Atmosphäre im Innenraum setzt sich auf 
den Balkonen als großzügiges grünes Zimmer fort. Schattige Außenräumen und 

begrünte Laubengänge tragen zur Verbesserung des Mikroklimas bei.

Ein prototypischer 
Baukasten
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4 × 4 |  DER HOLZPILOT/

4 × 4 |  THE WOODEN PILOT
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SITE ORASTEIG
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ANSICHT ASPERNGASSE/
VIEW ASPERNGASSE

in der Sonne sitzen
beim Gemeinschaftsraum

spielen im Waldgarten
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VIEW ORASTEIG
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Orasteig II Ansicht-OThe model: a wooden building block. The implementation: a wooden 
block building. The developed construction kit allows for four-by-
four-meter space modules to be so assembled as to establish, aside 
from flexibly structured residential units, urban-design settings of 
highly different scale: from single and multifamily homes (Naufahrt-
weg) to nature-embedded residential quarters (Orasteig) and to 
landmark starter-apartment complexes (Aspernstrasse).
Each unit is organized around a basic module with a core well that 
other building blocks can be docked to. Nonstructural lightweight 
walls enable setting up apartments with different floor plans 
and uses which, with preplanned partitioning points and easily 
disassemblable construction parts, can be flexibly adapted to 
residents’ living situation even after completion of the building. 
Structural modularity allows for easy maintenance and even 
reassembly in a new shape and different place.
From planning to manufacturing to construction and use, the 
construction kit follows a closed-cycle system: the wood modules 
are factory-produced with little waste, then screwed together and 
complemented with low-emission secondary construction materials 
like recycled concrete. Modular ceiling panels, wall elements, and 
prefab wet-room units make for a low-noise and quick construction 
process. A simple basic structure and repetitive elements allow for 
easy assembly of the building. A number of trees equivalent to the 
total wood consumption is newly planted with the help of a refor
estation organization.
The buildings’ ‘digital twin’ keeps track of their construction time-
line and assists facility management: the building can be operated 
economically and with foresight, it can be serviced and repaired as 
well as converted if so desired. Optimized maintenance processes 
afford an extension of its useful life and minimized repair costs. 
With biodiverse planting, PV solar panels on the roofs, design-
integrated rainwater management, and the reduction of sealed 
substructure, the construction kit utilizes several potentials 
of ecological sustainability and climate resilience. The wood-
characterized atmosphere of the interior continues to the balconies 
that are conceived as generous green spaces. Shaded outdoor 
spaces and greened access balconies and pergolas also contribute 
to an improved micro-climate.

A Construction Kit as Prototype
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VORGESTELLTE KONSTRUKTIONEN 
SCHAFFEN KOMMUNIKATIONSFLÄCHEN/

PRECEDED CONSTRUCTIONS CREATE 
COMMUNICATION AREAS
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nachhause kommen
coming home   

wohnen
living

spielen
playing

schlafen
sleeping

1-Schachtlösung
für alle Wohnungen

1-shaft solution
for all living unitsGRUNDMODUL/

BASIC MODULE
RAUMKATALOG/
ROOM CATALOG

Modularität im architektonischen 
Entwurf und abwechslungsreiche, 
diverse Gestaltung müssen einan­
der nicht ausschließen. Im Fall des 
Holzpiloten und dessen prototyp­

ischen Bausteinprinzips werden 
neben ästhetischen und qualitativen 

Anforderungen auch zeitgemäße, 
innovative Lösungsangebote an den 

Nachhaltigkeitsgedanken erfüllt.

Modularity in architectural 
design and varied, diverse design 
do not have to be mutually exclu-
sive. In the case of the wooden 
pilot and its prototypical building 
block principle, contemporary, 
innovative solutions to the idea 
of ​​sustainability are met in 
addition to aesthetic and quali-
tative requirements.
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Grundmodul

nachhause kommen wohnen

spielenschlafen

1-Schachtlösung
für alle Wohnungen

KERN/
CORE

Den durchgesteckten Wohnungen
vorgestellte Konstruktionen

schaffen Pufferzonen, Kommunikationsflächen
und qualitative Freiräume 

Durch das Anheben des Baukörpers ist es
möglich das Untergeschoß natürlich zu 

belüften und zu belichten, was zukünftige
Nutzungsanpassungen erleichtert 


